

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Debemos estar agradecidos á la Prensa burguesa, porque gracias á ella tienen importancia las manifestaciones de 1.º de mayo y el Socialismo.

Así al menos lo ha dicho *El Globo*, y ya pueden ustedes suponer si esta opinión será autorizada.

Como que la habrá consultado antes con Castelar. Aquel de quien Cánovas hizo en cierta ocasión este exacto retrato: «En una boda quiere ser la novia; en un entierro quiere ser el muerto.»

Y, naturalmente, ¡qué importancia han de tener unas manifestaciones donde el loro de la democracia no toca ningún pito!

En fin, algo se va aprendiendo. Y de hoy en adelante, para saber si una cosa tiene importancia se lo preguntaremos antes á *El Globo*.

Y le encargaremos á su jefe que no escriba artículos acerca de la cuestión social, por dos razones.

La primera, porque da importancia á lo que no la tiene, y esto no es propio de hombres de su talla.

Y la segunda, porque sus síntesis históricas nos producen el efecto del opio.

De la misma opinión que *El Globo* debe ser el gobernador de Barcelona, y por eso prohibió el 1.º de mayo la circulación de telegramas de felicitación á los obreros de otras provincias.

Y con tan sabia y liberal medida, resultó lo que tenía que resultar.

Que ya no hay socialistas en la provincia de Barcelona.

Quien, al parecer, discrepa de la opinión de su cuasi colega es el órgano de Salmerón, el filósofo ilustre y político cuco, el cual (el órgano, no el filósofo), á propósito del *meeting* de los Jardines del Retiro, estampó unas cuantas vaciedades mezcladas con otra regular ración de inexactitudes.

Para probar, sin duda, que lo embustero no quita á lo filósofo.

Otra prueba de que los republicanos centralistas no creen en la insignificancia del Socialismo nos la da el señor D. Alfredo Calderón, uno de los prohombres de la fracción republicana que por hallarse en la época de cosechar popularidad nos distingue con su odio.

Dicho Sr. Calderón, en un artículo publicado en *El Mercantil Valenciano*, da por implantado el ideal socialista, y dice: «Queda abolido el trabajo intelectual. Ya no hay sabios.»

Se equivoca usted, Sr. Calderón: lo que no habrá el día que se realicen los ideales socialistas serán catedráticos que digan disparates.

A propósito de catedráticos. Felipe, ó sea Morayta, dice desde las columnas de *La Publicidad* que, descontentos los periodistas y los curiosos, apenas llegarían á mil los asistentes al *meeting* de los Jardines del Buen Retiro.

De donde resulta que los curiosos no son asistentes, y que aquéllos tienen una fisonomía especial, sólo conocida por Morayta.

Así se escribe la historia... de España.

Después se engolfa en disquisiciones acerca de los que son y no son burgueses, para venir á demostrar que no conoce la significación de la palabra «burguesía».

Y esta ignorancia la prueba llamando burgueses á los abogados, á los médicos, á los maestros de escuela, á los periodistas, á los literatos, etc.

No, señor Felipe; esos que usted cita no son burgueses, sino asalariados que, teniendo más inteligencia, tienen sin embargo menos energía para rebelarse contra la tiranía del capital, del que ellos, como los obreros manuales, son víctimas.

Y es necesario que estas cosas las vaya usted aprendiendo, porque pasaron ya los tiempos en que á cualquier medianía política le era permitido desbarbar acerca de Socialismo sin que le silbara el público.

En el concierto de desatinos con que á propósito de la reclamación internacional obrera nos ha obsequiado estos últimos días una buena parte de la Prensa burguesa, conviene señalar la nota dada por D. Valentín Gó-

mez, quien después de chuparse en el Ministerio de Fomento una de las brevititas con que Cánovas agasaja á los famélicos procedentes de las honradas masas, todavía le queda tiempo para lanzar de vez en cuando desde las columnas de *El Menor Católico* algún rebuzno contra el Socialismo.

En punto á distinguir entre proletarios y burgueses, está el bueno de D. Valentín el católico á la altura de D. Miguel el librepensador, y queriendo engalanar á los trabajadores con el escogido repertorio de su literatura tabernaria, lo que hace en realidad es descubrir los engaños y trapacerías de comerciantes é industriales que no tienen nada de obreros, y que son los que con una parte de lo que roban compran luego el derecho de gozar de la vida eterna.

De modo que las estocadas de cuadra que D. Valentín Gómez ha querido dirigir contra los trabajadores han ido á dar en la testuz de los burgueses que le pagan el pienso.

Probando, de paso, que se puede gastar levita y no tener educación.

La afición al juego de pelota ha «penetrado» en las costumbres de nuestra burguesía.

Así, que el éxito del nuevo frontón titulado Fiesta Alegre ha sobrepajado al de Jai-Alai.

Y hoy es el lugar donde se dan cita todos los vagos de real orden para jugarse el dinero á blancos y encarnados.

Y para burlarse, de paso, del Código penal.

También los madrileños nos preparamos á solemnizar, «dentro de nuestra modesta esfera», el centenario del descubrimiento de América.

Dedicando á las fiestas y jolgorios que con tal motivo celebrarán... los que tengan dinero y representación social, la insignificante cantidad de un millón de pesetas.

Aunque para ello se vea nuestro Ayuntamiento en la triste necesidad de conservar el impuesto sobre los vendedores ambulantes.

Y de decir á los obreros que le demanden un jornal de seis reales, que el Municipio no tiene dinero.

La federal República del Brasil no está conforme con que la provincia de Matto Grosso sea independiente.

Y trata de hacerla entrar en el concierto federativo á cañonazos.

Con lo cual resulta que la República brasileña vive en el mejor de los mundos posibles.

Para modelo de repúblicas, la de la Argentina.

Allí naturalmente no está vinculado el poder en una familia, pero los dictadores que se vienen sucediendo en la presidencia se las arreglan de tal modo, que cuando termina su mandato dejan ya nombrado el sucesor.

Y como el pueblo es el soberano, según corresponde á un país democrático, la víspera de las elecciones presidenciales declaran á la nación en estado de sitio, y á los senadores y diputados enemigos del que manda los meten en los buques.

Pero, afortunadamente, allí el Poder judicial goza de independencia, y no falta un juez que vuelva por los fueros de la Constitución atropellada y decreta la libertad de los que han sido víctimas de la arbitrariedad gubernamental.

Ni un Poder ejecutivo que mande á paseo á los jueces y á la Constitución.

Como en las monarquías.

El hambre y la miseria que reinan en algunas provincias rusas son espantosas, y los relatos que de sus corresponsales publica la Prensa pintando la miserable situación de millares de seres alimentándose de cortezas de árboles y presentándose á las autoridades como delincuentes para ser enviados á la inhospitalaria Siberia, hacen dudar si vivimos en las postrimerias del siglo XIX y cuando la producción, merced á prodigiosos adelantos, ha alcanzado tan sorprendente desarrollo.

Y nos ratifica en nuestra condenación de una sociedad que, derrochando una buena parte de sus energías en producir lo superfluo, no ha sabido evitar que innumerables seres fallezcan en la más horrible de las agonías por carecer de lo necesario.

YA EMPIEZAN A VER CLARO

Aunque muy á pesar suyo, la burguesía reconoce ya la importancia de la manifestación de 1.º de mayo, que negaba en años anteriores.

Y no sólo la reconoce, sino que empieza á distinguir que tanto su carácter pacífico como la unidad de aspiraciones y conducta que por medio de ella revela la clase trabajadora, no tienen nada de tranquilizador para los intereses del mundo capitalista.

Véase lo que, refiriéndose á la demostración obrera que acaba de verificarse, escribe *La Iberia*:

Pasó ya la fiesta del trabajo, tan temida por los gobernantes, tan discutida por los polemistas, tan traída y llevada por todo el mundo. Pasó la fecha del 1.º, y con los resultados á la vista bien puede formarse juicio, siquiera sea aproximado, del carácter, importancia y trascendencia ulterior del acto realizado ayer por los obreros en Madrid, en España, en toda Europa.

El carácter de la fiesta llamada del trabajo ha sido pacífico... Fué la de ayer manifestación prudente llevada á cabo en toda Europa por algunos millones de obreros... Si, algunos millones, sumados todos los manifestantes de todas las naciones... ¿A qué conduciría disminuir el número si, por mucho que se disminuyese, el carácter de la manifestación había de ser el mismo?

Los socialistas luchan por la conquista de lo que creen un derecho, y luchan con el derecho que las leyes vigentes les reconocen como á los demás ciudadanos. Usando un retruécano del cual se ha usado y abusado desconsideradamente, puede decirse que aspiran á tener la fuerza por la razón, y no es ideal, por el momento al menos, poseer la razón de la fuerza.

Tres años ha que los obreros solemnizan el 1.º de mayo. En 1890 fué relativamente exigua la cifra de obreros asociados. En 1891 esa cifra se elevó á nueve millones. En el presente año, aunque no es fácil hasta ahora calcular el número de obreros que han pedido la jornada de ocho horas, se puede suponer, en vista de los datos suministrados por el telégrafo, que si esa considerable cantidad de obreros no ha aumentado, tampoco ha disminuido.

Los liberales, los que consignamos el sufragio universal entre los principios de nuestra escuela política, no podemos desconocer la importancia del número ni debemos cerrar los ojos á la evidencia.

Nueve millones de obreros que, diseminados por toda Europa, y aun por América, convienen en pedir una misma cosa, sin la menor discrepancia en el deseo y sin la más leve diferencia en el procedimiento, constituyen un dato elocuente para la expresión del juicio.

Como consecuencia de lo anteriormente expuesto, se deduce que para lo porvenir—y lo que está por venir ya se va acercando—es de innegable trascendencia la fiesta anual de los trabajadores. Cada año aumentan los prosélitos, y cada vez se apartan más de todo aquello que pueda perjudicarles para el logro inmediato de sus anhelos.

Los Gobiernos europeos empiezan á preocuparse de la cuestión social, y ya no la mirarán en lo sucesivo con el desdén olímpico como en sus comienzos la miraban. He aquí, pues, la trascendencia de la fiesta del trabajo.

No menos explícito y más significativo aún es lo que dicen los siguientes párrafos de *El Correo*:

El establecimiento de la jornada legal de ocho horas figurará este año, como el anterior, á la cabeza de las reivindicaciones del Partido Socialista Obrero. Este será el tema principal de todos los discursos; y lo mismo en Hyde Park que en los Jardines del Buen Retiro dará ocasión á los oradores socialistas para poner de oro y azul á los burgueses, emplazándolos para cuando la obra de propaganda y de organización esté suficientemente madura y les permita sin gran riesgo aplicar la piqueta revolucionaria á la actual sociedad.

Porque á pesar de sus protestas de moderación y de templanza, hay que tener en cuenta que el fin que persiguen los socialistas es eminentemente revolucionario, ya que no es otro que incautarse de los instrumentos de trabajo, injustamente retenidos hoy por unos cuantos en perjuicio de la inmensa mayoría de los verdaderos productores de la riqueza, que no son otros que los obreros. La realización de esta parte, la más esencial del programa socialista, significa una transformación radical y completa de todo el orden social, y claro es que ni aun los más candorosos y benévolos pueden creer que sólo por medio de la persuasión y de la propaganda pacífica puede alcanzarse el resultado que desean.

La actitud de orden y de respeto á la legalidad en que en todas partes se presentan no obedece, por tanto, sino á consideraciones de oportunidad y conveniencia. Tienen conocimiento de sus propias fuerzas, y al comparárlas con las de la sociedad que pretenden destruir, echan de versu inferioridad, que haría estéril y temeraria toda tentativa de violencia, y de ahí su decisión de aguardar pacientemente á que la propaganda aumente el número de sus adeptos y la organización les dé la seguridad de la victoria, para cumplir en todas partes el programa.

Como el momento en que tal ha de suceder no parece muy

próximo, los burgueses, ó, en otros términos, los Gobiernos encargados de proteger el orden de cosas existente, miran con tranquilidad, tal vez excesiva, el desarrollo de la nueva doctrina, y seguros de su superioridad, asisten casi con indiferencia á la difusión de las nuevas ideas.

Bueno es que la burguesía vaya haciéndose cargo de la trascendencia y el alcance de la manifestación de 1.º de mayo y de lo que significa la circunspección y el orden con que los trabajadores la realizan.

Eso la obligará antes de mucho á atender las reclamaciones del proletariado consciente y á adquirir el convencimiento de que tras la calma y el carácter pacífico con que se manifiesta la movilización anual de los hijos del trabajo se halla, no el pensamiento de obtener un pequeño beneficio y dejar en pie el régimen burgués ó patronal, sino la idea socialista revolucionaria que quiere echar á pique á éste y emancipar totalmente á los esclavos del salario.

Haber pensado otra cosa de movimiento tan concienzudamente dirigido y de tan colosales proporciones, ha sido un tremendo error.

EL 1.º DE MAYO DE 1892

EN MÁLAGA

2 de mayo de 1892.

La Fiesta del Trabajo se ha celebrado aquí por todos los obreros, pues salvo el personal de los tranvías, nadie ha trabajado. Los cocheros de los carruajes de alquiler han imitado á los operarios de los otros oficios. El carácter de la población semejábese al que suele tener en Viernes Santo.

El local de la Federación vióse todo el día muy animado, y sus balcones cubiertos con colgaduras rojas, donde se leían letreros alusivos á la manifestación de 1.º de mayo.

Toda la fuerza armada de que disponían las autoridades fué repartida en los principales edificios públicos y en los sitios más estratégicos.

Los concejales reunieron en el Ayuntamiento.

El *meeting*, que se verificó en el local de la Federación, empezó á la una de la tarde. La concurrencia fué numerosísima.

Presidió el compañero Valenzuela é hicieron uso de la palabra Durán, Jurado, Campo, Samo, Bueno, Gil y Salinas, que defendieron calurosamente las resoluciones del Congreso internacional de París, patentizaron los progresos de la organización obrera y del espíritu de solidaridad internacional, y anunciaron para dentro de breve plazo el triunfo de la clase trabajadora.

Los discursos de estos compañeros fueron acogidos con estrepitosos aplausos, terminándose la reunión con vivas á la clase trabajadora y á la emancipación de la misma.

Después, y formados en pequeños grupos, se dirigieron los concurrentes á la Alameda principal, donde se pasearon hasta el anochecer.

El orden ha sido tan completo como grande el entusiasmo que ha reinado entre los obreros.—*El corresponsal.*

EN TOLEDO

2 de mayo de 1892.

Cumpliendo lo acordado en los Congresos internacionales de París y Bruselas, la Agrupación socialista organizó ayer un *meeting* en el Teatro de la Estrella.

Le presidió el compañero Reyes, el cual, después de exponer el objeto de la reunión, concedió la palabra al compañero Sánchez, que leyó un escrito alusivo á la jornada legal de ocho horas.

Luego habló el compañero Alonso, y cuando, en uso de su perfecto derecho, censuró duramente que se hiciera trabajar á los obreros excesivo número de horas mientras los holgazanes no hacen más que comer lo que aquéllos producen, el delegado de la autoridad le llamó al orden. Aunque nuestro compañero comprendió que el delegado había metido la pata, puesto que era legal y muy legal lo que había dicho, á fin de no dar lugar á un incidente que pudiera impedir la continuación del *meeting*, renunció á la palabra.

El compañero Martín leyó un escrito ensalzando la idea de la manifestación, y el compañero Ruiz puso de relieve la bondad de la jornada de ocho horas y los sufrimientos que experimenta al presente la clase trabajadora.

El compañero Reyes resumió lo dicho por los anteriores, declarando que el 1.º de mayo era un gran día para la clase trabajadora y recomendando á los concurrentes el ingreso en las filas del Partido Socialista Obrero.

Levantada la sesión, varios compañeros pidieron su inscripción en él.

Por la noche se celebró un té, pronunciándose sentidos brindis, unos á la memoria de Carlos Marx y otros á la prosperidad del Partido Socialista Obrero.

A la terminación del *meeting* y del té diéronse vivas á la jornada de ocho horas y al Partido Socialista.—*El corresponsal.*

EN PAMPLONA

3 de mayo de 1892.

Aunque aquí el Socialismo cuenta poco tiempo de existencia, la fiesta obrera de 1.º de mayo alarmó de tal modo á nuestros burgueses y sus representantes, que adoptaron toda clase de medidas y molestaron sin razón á las fuerzas militares.

A las once de la mañana empezó el *meeting* organizado por la Agrupación socialista, que presidió el compañero Bernardín.

La concurrencia era numerosísima.

Dióse lectura á una alocución del Comité socialista, en la que se definían las aspiraciones del Partido Socialista Obrero y se indicaba la necesidad de adoptar medidas que beneficien á los trabajadores.

Después hizo uso de la palabra el compañero Urra, que defendió con calor las reformas acordadas en el Congreso socialista de París y los ideales que sustenta el Partido Obrero, retó á discutir á los enemigos de éste, recomendó mucho la instrucción y la lectura de la Prensa socialista y excitó á todos á que se cobijen bajo los pliegues de la bandera roja.

Los aplausos que se prodigaron á dicho compañero mostraron que los concurrentes estaban conformes con las doctrinas por él expuestas.

Tras breves palabras del compañero presidente terminó el acto, disolviéndose la concurrencia en medio del mayor orden.

**

La satisfacción de los socialistas de Pamplona el día 1.º de mayo fué amargada por un hecho que ha sorprendido á todos los trabajadores de esta localidad.

Por la noche, el compañero Bernardín, que había presidido el *meeting*, apareció muerto fuera de la población, á las orillas del río.

Esta desgracia, que todas las personas de juicio consideran hija de un crimen, nos ha arrebatado un excelente compañero.

La Agrupación socialista, además de hacer cuanto pueda por indagar los móviles que han originado semejante crimen, se dispone á auxiliar en lo que le sea posible á la joven esposa y á una tierna niña del desdichado Bernardín.

**

La burguesía de ésta ha empezado á poner trabas á la propaganda socialista y á la organización obrera; pero no adelantará nada. Hay aquí hombres de conciencia incapaces de retroceder en la empresa que han acometido.—*El corresponsal.*

EN SAN JUAN DE VILASAR

2 de mayo de 1892.

La Agrupación socialista y las Sociedades de resistencia del Arte fabril, Toneleros y Albañiles celebraron un *meeting* ayer, haciendo uso de la palabra los compañeros M. Esteba, J. Flamarich y S. Comas, que defendieron la jornada de ocho horas y abogaron por la unión de los trabajadores.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Los domicilios de dichas colectividades viéronse adornados todo el día con colgaduras rojas, en las que se leían inscripciones alusivas á la Fiesta del Trabajo.—*El corresponsal.*

EN SAN MARTÍN DE PROVENSALS

2 de mayo de 1892.

Gran animación reinó ayer entre los trabajadores de ésta.

Unos acudieron á los *meetings* que se celebraban en Barcelona, y otros asistieron al que organizaron aquí la Agrupación socialista y las Sociedades «La Auxiliadora» de obreros curtidores de pieles laneras y cabrias y Peones de ambas clases.

Presidió el acto Batllori, haciendo uso de la palabra Santamaría, Estrada, Altadilla y Tarragó, estos dos últimos de Barcelona.

La concurrencia, que era numerosa, mostróse muy entusiasmada y aplaudió con calor á los compañeros que hicieron uso de la palabra.

Las invitaciones al *meeting* se hicieron por medio de carteles y de un manifiesto, que se repartió con profusión.—*El corresponsal.*

EN SAN SEBASTIÁN

3 de mayo de 1892.

Con un lleno completo, verificóse en el Teatro Principal el 1.º de mayo el *meeting* organizado por la Agrupación socialista.

Le presidió el compañero Ramón García, que á las once de la mañana declaró abierta la sesión y manifestó que el objeto del *meeting* era reclamar por tercera vez á los Poderes públicos la jornada legal de ocho horas y demás medidas protectoras del trabajo acordadas en el Congreso internacional de París.

Después se leyó una comunicación de los socialistas de Málaga saludando á los obreros donostiarras é indicando que por medio de la manifestación obrera de mayo los trabajadores lograrán las leyes beneficiosas que reclaman y acabar con la esclavitud del salario.

El compañero Lestao pronunció un discurso señalando la importancia y beneficios de la jornada legal de ocho horas, el extraordinario incremento que el Socialismo ha tomado en todos los países y el terror que impera en la clase explotadora. Concluyó su peroración afirmando que el Partido Socialista redimirá á la clase trabajadora y excitando á todos los obreros á que se unan estrechamente para combatir á sus verdugos.

Terminada la reunión, la concurrencia se disolvió en medio del mayor orden.

Por la noche un buen número de trabajadores celebró un modesto banquete, donde se brindó por el triunfo del cuarto estado y se hicieron votos de trabajar sin descanso por los intereses de la clase desposeída.

Como en otras partes, las autoridades habían tomado infinitud de precauciones.—*El corresponsal.*

EN BURGOS

3 de mayo de 1892.

Secundando el procedimiento del proletariado universal, y con objeto de conmemorar la Fiesta del Trabajo, se celebró en esta localidad el día 1.º un *meeting* en el espacioso patio de la *Fábrica del Morco*, al que asistieron bastantes compañeras y gran número de trabajadores.

En un espacioso corredor, sobre el que se destacaban colgaduras rojas y los estandartes de las Sociedades de resistencia y de la Agrupación socialista, se colocaron los delegados y varias trabajadoras.

El compañero Gil, que presidía el acto, explicó al público por qué se le había convocado á sitio tan distante, y censuró al Ayuntamiento y Diputación por negarles los locales que antes les cedían. Se extendió en atinadas consideraciones sobre la jornada legal de ocho horas y sobre la enseñanza, y después de vituperar la conducta de la casta explotadora, terminó con estas palabras: «Desgraciado de aquel que siembre de espinas el sendero que los socialistas tenemos que seguir!»

Los compañeros Abad y González pusieron de relieve las ventajas que la jornada de ocho horas y otras medidas que se solicitan han de reportar al trabajador, y se ocuparon de la explotación que sufre el proletariado é hicieron un caluroso llamamiento á los obreros para que se asocien.

Santamaría se adhirió al acto y defendió las excelencias de la asociación para mejorar las condiciones del trabajo.

Aranguren hizo notar la diferencia irritante que existe entre los hijos de los burgueses y los proletarios, diciendo que los primeros son recibidos en el mundo con todo género de atenciones, mientras los proletarios carecen hasta de una regular lactancia por la deficiente alimentación de la mujer obrera.

Habló después el compañero Martínez (L.), haciendo constar el temor que se ha apoderado de la burguesía desde que en 1890 se comenzaron las revistas anuales del proletariado; puso de manifiesto la importancia de que vayamos unidos en una aspiración común los obreros de todo el mundo; se ocupó de la higiene en las fábricas, demostrando que en ellas no se tiene en cuenta para nada la ventilación necesaria, ni se trata de evitar los frecuentes accidentes que ocurren por la mala disposición de los motores, máquinas y correas transmisoras, y concluyó protestando del Gobierno por haber prohibido las manifestaciones y excitando á los trabajadores á que se cobijen bajo la bandera socialista.

El compañero Lucio empezó deshaciendo los falsos conceptos de que trabajando menos horas se percibirá menor salario, y demostró lo contrario. Puso de manifiesto las consecuencias que para el trabajador produce hoy el desarrollo del maquinismo; probó que el régimen burgués engendra los vicios sociales, entre ellos la embriaguez y la prostitución, y se ocupó de la inmoralidad que existe en los Gobiernos y de la quiebra de los Astilleros del Nervión. Después atacó á los partidos burgueses, especialmente á los republicanos, porque no se ocupan de mejorar la situación del obrero, y sabiendo que alguno calumnia vilmente á los socialistas, les retó á pública controversia. Refirió extensamente el origen de la propiedad burguesa, y estableció un paralelo entre la expropiación de la nobleza y del clero que realizó la burguesía y la que de ésta ha de hacer el Socialismo.

Las peroraciones de estos compañeros fueron interrumpidas á cada instante por los aplausos de los concurrentes.

El compañero Gil hizo el resumen del acto, que se disolvió á los gritos de ¡Viva la jornada legal de ocho horas! ¡Viva el proletariado universal!

**

Por la tarde, y con bastante concurrencia, entre la que figuraban muchas compañeras, se celebró una reunión presidida por el compañero Díaz.

Los compañeros citados encomiaron las ventajas de la asociación y pusieron de manifiesto la tiranía de los patronos burgueses y los medios de mejorar la pésima situación por que aquí atraviesa la clase trabajadora.

Todo el día estuvo la tropa acuartelada y cerca del local había piquetes de la Guardia civil. A pesar de esto, la manifestación se verificó, pues el público acompañó á los organizadores, que, con los estandartes, recorrieron algunas calles.—*El corresponsal.*

EN PUERTO DE SANTA MARÍA

3 de mayo de 1892.

A pesar de los trabajos rastroeros hechos por los burgueses y sus auxiliares para que los obreros de esta localidad no tomaran parte en la demostración de 1.º de mayo, el acuerdo de los Congresos socialistas de París y Bruselas se ha cumplido.

Los trabajadores del campo abandonaron el 1.º de mayo sus faenas, y unidos á los demás obreros se han mostrado partidarios de la jornada legal de ocho horas y afirmado la solidaridad con todos los proletarios del mundo.

Como en otras localidades, las ideas socialistas cuentan aquí con gran número de soldados.—*El corresponsal.*

EN OLESA

3 de mayo de 1892.

Con objeto de reclamar la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso internacional de París, verificó el 1.º del corriente la Agrupación socialista de ésta un *meeting* en el Teatro.

Presidió el compañero Secases, que expuso la impor-

tancia de la jornada que los trabajadores efectuaban en dicho día.

Después habló el compañero Farré, señalando los beneficios que ha de reportar la jornada de ocho horas á los trabajadores, describiendo la pésima situación en que se encuentran los obreros del campo y excitando á éstos á que se unan con los de la industria para luchar juntos por su mejoramiento y emancipación.

El compañero Ratera, de Manresa, luego de reseñar los males y desdichas que hoy sufre el obrero por consecuencia de la explotación patronal, expuso las aspiraciones y doctrinas del Partido Socialista Obrero, cuyo programa recomendó á todos, combatió á los partidos burgueses desde el carlista al federal y dijo que el puesto de los trabajadores está en las filas del Partido Obrero. Puso término á su discurso este compañero dando vivas al 1.º de mayo, á la unión de los trabajadores y á la Revolución social, vivas que fueron repetidos con gran entusiasmo por todos los concurrentes.—C. J.

EN MATARÓ

3 de mayo de 1892.

El sábado 30 de abril se fijaron pasquines y se repartieron hojas firmadas por las Sociedades de Ebanistas, Clases de Vapor, Tintoreros, Peones de Albalil y Agrupación socialista invitando al *meeting* de 1.º de mayo. También se repartió el número 2 del periódico que, en épocas indeterminadas, da á luz esta Agrupación para conmemorar acontecimientos, titulado *El Grito de los Oprimidos*.

El domingo 1.º de mayo aparecieron adornados con colgaduras rojas los balcones del Círculo Socialista. Además, colocáronse en ellos las banderas de la Agrupación y la de la jornada de ocho horas. Igualmente estaba adornada la fachada de la Panadería de esta Agrupación.

A las diez y media dió principio el *meeting* en el Salón de Vila, repartiéndose entre los concurrentes ejemplares del número extraordinario de EL SOCIALISTA.

El compañero Tarrés, que presidía, explicó en breves palabras la significación del acto que se celebraba y á continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Jorge Grau, por las Clases de Vapor; Tellechea, por los Ebanistas, y Rocafort, por la Agrupación socialista. Vidal y Orriols resumió lo expuesto por los demás compañeros.

Todos ellos se concretaron á explicar el objeto, ventajas y alcance de la manifestación de 1.º de mayo.

El *meeting*, que fué numeroso y ordenado, se disolvió á los gritos de ¡Viva el 1.º de mayo! ¡Viva la jornada de ocho horas! ¡Viva la emancipación de la clase trabajadora!

Por la noche hubo iluminaciones en el Círculo Socialista y Panadería de la Agrupación, situándose frente á ella el coro de ésta, cantando algunas piezas de su repertorio.

Después se verificó una velada en el Círculo Socialista, en la que, tras breves palabras de Rocafort, que presidía, consumieron turnos los compañeros Col, Costa, Quintana, Faya, Vidal, Casabella, Sala y Grau. La orquesta de guitarras y bandurrias amenizó el acto tocando bonitas piezas.—*El corresponsal*.

ITALIA

No obstante los obstáculos puestos por las autoridades el día 1.º de mayo á la celebración de reuniones en pro de los acuerdos del Congreso internacional de París, éstas se han verificado en Roma, Milán, Nápoles, Turín, Bolonia, Forlì, Génova, Palermo, Catania, Foggia y otras poblaciones.

El número de reuniones en Roma fué considerable. En Milán dió una importante conferencia nuestro amigo Turati, y en Nápoles otra también de gran interés el diputado socialista Costa.

INGLATERRA

En el *meeting* monstruo de Hyde Park correspondió á la Liga internacional de las ocho horas la tribuna 14, que presidió el Dr. Aveling y fué ocupada por Leonor Marx Aveling, mistress Cuninghame Graham, Mad. Kausky (austriaca), Engels, Berstein (alemán), Bonnier (francés) y Volkousky y Stepniak (rusos).

Mistress Cuninghame leyó una carta de adhesión del Comité Nacional del Partido Socialista español y defendió la jornada legal de ocho horas, atacando á los partidos burgueses.

También hicieron uso de la palabra Volkousky, Bonnier y Berstein.

RUMANIA

Han tomado parte en la demostración de 1.º de mayo los trabajadores de Bucarest, Galatz, Ploiesti, Iassy, Craiova, Roman y Botosani.

En Bucarest efectuaron la manifestación los miembros del Club de los Trabajadores, los tipógrafos, guarnicioneros, sombrereros, tapiceros, obreros en hierro, trabajadores en madera, tallistas, carpinteros y hojalateros.

La manifestación ha sido imponente. El pasado mayo sólo tomaron parte en la demostración los individuos del Club de los Trabajadores y los tipógrafos y guarnicioneros.

DINAMARCA

En Copenhague y las principales poblaciones danesas se han verificado grandes *meetings* el 1.º de mayo en favor de la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso de París de 1889.

En todas las reuniones se ha votado una proposición declarando que la jornada de ocho horas es una cuestión vital para la clase trabajadora.

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Por no haber llegado oportunamente á nuestro poder no pudimos insertar en el número anterior la comunicación siguiente de nuestros correligionarios de Rumania:

«Compañeros:

»La manifestación del 1.º de mayo, pacto celebrado en París y renovado en Bruselas por los delegados de los Partidos Socialistas de todos los países, y fielmente seguido por los trabajadores de éstos, es la prueba más concluyente de que la Internacional ha resucitado, de que la Internacional existe.

»La manifestación del 1.º de mayo es la simbolización universal de la lucha de clases como terreno común y único en que se colocan y operan las organizaciones obreras de todas partes para llegar á la supresión de las clases, á la abolición de la servidumbre del salario.

»La manifestación de 1.º de mayo proporciona ocasión á la clase obrera de todos los países para agruparse en torno de la bandera roja de la expropiación política y económica de la burguesía.

»El Partido Obrero rumano, constituido en partido de clase, no puede dejar de saludar en esta solemne ocasión, á través de las fronteras, á su hermano mayor el Partido Obrero español, que tan poderosamente ha ayudado al proletariado á colocarse en el camino de la organización internacional.

»El Partido Obrero rumano, animado por la misma esperanza é idéntica voluntad que el Proletariado de todos los países al celebrar la fiesta de 1.º de mayo os tiende, por encima de las fronteras, una mano, amiga, y como un eco lejano os grita desde un rincón del mundo:

»¡Viva la clase obrera!

»¡Viva la Internacional!

»¡Viva la Revolución social!

»Por el Club de Trabajadores de Bucarest, V. G. Mortzun, diputado; C. Millé, A. Jonsescu.

EL COLECTIVISMO

CONFERENCIA DE JULIO GUESDE

(Continuación.)

Paso á las razones económicas del colectivismo, que dividen en posibilidad y en necesidad.

La posibilidad de la apropiación colectiva resulta del hecho siguiente: que, al contrario de la propiedad privada de otros tiempos, la cual formaba un todo con el propietario y recibía su valor del mismo, de su trabajo, la propiedad capitalista de ahora no es sólo distinta, sino que está separada del propietario y sólo recibe su valor de los no propietarios, que son los únicos que la trabajan.

No son los propietarios de las minas, de los ferrocarriles, de los altos hornos, de los grandes almacenes como el Bon Marché ó el Louvre, los que poseen en ejercicio ó en producto esos gigantescos medios de producción, de transporte ó de cambio, sino los proletarios—desde el peón á 2 francos al día y el empleado á 100 francos mensuales, hasta el ingeniero y el director á 30 y 50.000 francos al año.

Este «absentismo» es ó tiende á ser la regla en todas las industrias y en todos los países.

Encendidas todas las lámparas de Diógenes, ¿qué digo? las lámparas de Edison más potentes, y registrad todos los ramos del trabajo: en ninguna parte llegaréis á descubrir el propietario.

Convertido en accionista, ¿vive en el país, ó en un país vecino, ó en otro hemisferio, ó en la Luna? Poco importa. El hecho es que la producción se opera sin él, y sin él su propiedad produce.

Y cuando digo «su» propiedad me sirvo de un término impropio, pues le sería imposible indicar en qué consiste esta propiedad. Si es accionista de ferrocarril, ¿será por ventura esa estación, esa locomotora, ese vagón ó ese rail? Y si es accionista de una mina de carbón, ¿será ese pozo, esa galería ó ese ventilador? No solamente no lo sabe, sino que no puede saberlo: hasta tal punto la propiedad ha llegado á ser anónima é indivisa.

Saint-Simón, queriendo demostrar la poca importancia de las funciones políticas ó gubernamentales, comparadas con las funciones industriales y comerciales, recurrió un día á una «parábola», que le costó, entre paréntesis, una fuerte multa y no recuerdo cuántos meses de prisión.

Suponía que, por uno de esos milagros de que habla la Escritura, un ángel del Señor, pasando una noche sobre París, había marcado con el signo de la muerte ciertas puertas, detrás de las cuales se albergaban el rey, los ministros, los prefectos y demás funcionarios más ó menos ornamentales. Y se preguntaba si al día siguiente, al despertarse sin rey, sin ministros, sin prefectos y demás, habría alguna mudanza en la vida ordinaria de cada cual.

Podemos perfectamente aplicar la parábola de Saint-Simón á los capitalistas de la época presente. Mañana, á consecuencia de esos cataclismos que se pueden siempre suponer, los accionistas de ferrocarriles, de las minas, de las ferrierías, de los grandes almacenes, etc., todos,

hasta el último, desaparecen. ¿Se extraerá por eso una tonelada menos de carbón de las entrañas de la tierra, ó rodará un vagón de menos sobre las vías férreas, arrastrando mercancías y viajeros?

Extraña á la producción y al cambio, en los que sólo interviene para sacar del producto del trabajo ajeno la parte del león, bajo la forma de intereses, de dividendos ó de beneficios, la clase propietaria es hoy inútil y, por consecuencia, perjudicial. Sólo existe como parásito, y la Historia está ahí para demostrarnos que las clases que han llegado al estado parasitario, habiendo cesado de desempeñar la función social que les dió origen, están llamadas fatalmente á ser eliminadas.

Véase si no la nobleza. Mientras vestida de hierro, empuñando la lanza ó la espada, sirvió de escudo al trabajo del campo y á la industria, que se constituía en artes y oficios en las ciudades; mientras fué de este modo protectora—por onerosa que fuese su protección—resistió á todas las tentativas que se hicieron contra su preponderancia, en un Estado donde era la única que «contribuía con su sangre». Pero desde el día en que la policía interior y la defensa exterior fueron confiadas á unas milicias reclutadas fuera de su seno, la nobleza empezó á declinar. Y cuando, convertida en nobleza cortesana, llenaba los salones de Versailles con su inutilidad y vivía como parásita sobre el cuerpo de la nación, puede decirse que estaba muerta socialmente. El tercer estado, en 1789, no hizo otra cosa que legalizar su defunción.

Lo mismo acontecerá á la burguesía, que después de haber encarnado todo el trabajo—manual é intelectual—sólo existe hoy como una explotadora del trabajo. Está condenada á perecer, ó, para hablar con más exactitud, ella misma se ha condenado.

Otra posibilidad—y necesidad al mismo tiempo—de la transformación colectivista de la sociedad, es la desaparición de la clase media, que formaba contrapeso é impedía el choque entre el proletariado trabajador y el capitalista ocioso, por medio de las situaciones intermedias, á las cuales estaba permitido aspirar y era posible llegar. Después de los pequeños industriales, que han desaparecido en casi todos los países de Europa, los comerciantes en pequeño, los tenderos y los propietarios labradores desaparecieron á su vez, y con ellos se pierde hasta la esperanza de una reconstitución de la pequeña propiedad y del comercio y la industria en pequeña escala.

A los que conservan todavía alguna ilusión sobre este punto, me limitaré á presentarles la página siguiente, que emana, no de un socialista, sino de un economista, profesor del Colegio de Francia, de Mr. Paul Leroy-Beaulieu:

«*Industria*.—La producción verificada en grande escala hace cada día más difícil, casi imposible para los pequeños, el sostener por mucho tiempo la competencia.

»Los medios mecánicos obligan á concentrar la industria en vastos locales, á poseer un material considerable, muy complicado, muy costoso, que hay que reservar ó perfeccionar con frecuencia, y á distribuir los gastos generales, que son enormes, á una cantidad también enorme de productos.

»El campo de la industria se extiende de día en día, y no se ve fácilmente cuáles podrán ser sus límites.

»La industria no se encierra en la fabricación propiamente dicha, como los hilados, los tejidos ó el apresto de los textiles. Todo se hace cada vez más en grande.

DECLARACION

Para que aparezca en los periódicos de nuestro partido, nos ha dirigido la siguiente el compañero que la suscribe:

«AL COMITÉ DE LA AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

»Compañeros: Republicano de siempre, he defendido con constancia y decisión las ideas de dicho partido creyendo que ellas mejorarían el estado de la clase obrera y darían solución al problema social.

»Una atenta observación de lo que ha hecho en España el partido republicano y del malestar que padecen los obreros de las Repúblicas francesa y americanas han llevado á mi ánimo la convicción de que la clase obrera solamente por sus esfuerzos puede mejorar su situación y redimirse.

»Por eso, desde este momento me declaro socialista y pido mi ingreso en el Partido Obrero, prometiendo trabajar con entusiasmo en la obra de propaganda que hoy nos debe ocupar por completo, hasta que llegue el día, no muy lejano, en que, perfectamente organizados, podamos dar la gran batalla á los defensores de la explotación del hombre por el hombre y acabar con ella.

»Mientras llega ese día, siempre encontraréis en su puesto á vuestro compañero—José Izarra.

»Madrid, 5 de mayo de 1892.»

DESPOTISMO PATRONAL

Málaga, 22 de abril de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En la fábrica «La Industria Malagueña» hay un maestro albañil que merece demos su nombre á la publicidad.

Llámase el tal Francisco Sosa, y por agradar á la casa ó al administrador de ella no realiza acto alguno que no sea perjudicial para los obreros.

El miércoles de Semana Santa pagó á la mitad de la

gente, con objeto de que no trabajase más en dicha semana, y cuando llegó el sábado tuvo que avisar á algunos, siéndole todos precisos.

Parte de una cerca dióla á hacer á destajo, y después que los obreros se mataron á trabajar por obtener una ganancia algo mayor, les pagó como si hubieran trabajado á jornal.

Generalmente se trabaja los domingos; pero el maestro citado manda que vayan á la obra los que le son simpáticos ó aquellos que le convidan, dándose el caso de que hombres que están trabajando toda la semana en un punto sean sustituidos por operarios que se hallan empleados en otros sitios. Y lo mismo que hace con los oficiales realiza con los peones.

Para dar visos de razón á esta injusticia suele decir que establece la preferencia con los antiguos. Pero eso es falso, pues un sobrino suyo, admitido no ha mucho, es de los escogidos para trabajar los domingos.

Veremos si después de esta denuncia continúa el señor Sosa igual conducta que hasta aquí. Mas, de no corregirse, relataremos sus nuevas hazañas y le aplicaremos los calificativos que merece.—Un albañil.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Oviedo.—La Agrupación socialista y las Sociedades de resistencia han presentado al Ayuntamiento una exposición reclamando la jornada de ocho horas y un salario mínimo de dos pesetas cincuenta céntimos para todos los obreros que dependen del Municipio.

Sestao.—En la última asamblea celebrada par esta Agrupación fueron aprobadas las cuentas del primer trimestre de este año y se acordó la creación de un Círculo socialista.

San Sebastián.—El Comité de esta Agrupación le componen los siguientes correligionarios:

Antonio Bueno, presidente.—Valentín Monreal, vicepresidente.—Juan Lestao, secretario.—Joaquín Campo, tesorero.—Rafael Botaya, contador.—Isidoro Peredo y Ricardo Garmendia, vocales.

FRANCIA

Nuestros correligionarios de este país, en las últimas elecciones municipales han presentado candidatos en las siguientes poblaciones: Fourmies, Lila, Roubaix, Armentières, Cauchy, Beaudry, Beavois, Calais, Certe, Burdeos, Roanne, San Quintín, Nantes, Montpellier, Amiens, Tolosa, Wattrelos, Hellemes, Caudebec-les-Elbeuf, Croix, Tourcoing, Sailly, Dommartin, Vendeville, Sains-Richaumont, Soissons, Wignehies, Troyes, Saint-Nazaire, Montluçon, Narbona, Commeny, Doyet, Givors, Tarare, la Ciotat, Marsella, Lyon, Grenoble, Carmaux, Fresnoy-le-Grand, Béziers, Reims, Charlieu, le Vigan, Sotteville, Darnetal, Montvicq, St.-Eloy-les-Mines, Lavaveix, Alais y otras.

Hasta la fecha, y aparte la consiguiente agitación y propaganda que esa lucha electoral ha producido, sólo sabemos que nuestros correligionarios han triunfado en Marsella, Tolosa y Roubaix.

INGLATERRA

En la Cámara de los Comunes, durante la discusión del proyecto de ley concediendo á los Municipios el derecho de expropiación forzosa por causa de utilidad pública, el diputado socialista Mr. Cunninghame Graham calificó estas expropiaciones de empresas financieras, que son verdaderos negocios ilegales.

El orador fué llamado al orden, y persistiendo en el lenguaje que había emprendido, el presidente le retiró el uso de la palabra.

Entonces, Mr. Cunninghame Graham exclamó: «Esta Cámara es una ladronera.»

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

nisterio habrá de salir muy pronto. Mientras tanto, las cosas siguen como estaban.

Los llamados informes oficiales consignan, según datos no oficiales, precios demasiado bajos para los salarios en provincias diferentes de la Frisia, cosa que desde luego no debe parecer asombrosa. El punto en que todos están de acuerdo es en que el trabajo de los niños ha llegado á un extremo terrible. En algunas épocas del año quédanse las escuelas casi desiertas porque los niños están ocupados en las faenas del campo. Puede hacerse un cálculo aproximado del salario que perciben los niños teniendo en cuenta lo que ganan los adultos. Sin embargo, debe mencionarse que en algunos sitios llevan los niños á su casa 25 céntimos (dos reales) por semana, salario por el cual tienen que trabajar seis días enteros. Lo mismo en los trabajos de los campos que en los de las turberas puede emplearse los niños, sin restricción ninguna, desde la más tierna edad.

Si la situación de los trabajadores del campo es deplorable, no es ciertamente de color de rosa la de los obreros de las fábricas. Resulta de las investigaciones mandadas hacer por el Gobierno que eran exactas las comunicaciones de los socialistas acerca del miserable estado de los trabajadores en muchos establecimientos industriales; denuncias que éstos vienen haciendo de algunos años acá. A decir verdad, gran número de obreros no podían ser explícitos ante la Comisión informadora: coartábase la despedida de los que tenían la desfachates de decir la verdad; pero puede resumirse su-

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Caja central de la Federación Tipográfica tenía un fondo en 25 de abril de 2.289,20 pesetas.

Oviedo.—El Centro Obrero de esta localidad se compone de las Sociedades siguientes: Albañiles, Ajustadores, Canteros, Carpinteros, Sastres, Moldeadores, Tipógrafos, Ebanistas y Zapateros.

—Recientemente se han constituido en Sociedad los obreros pintores.

Granada.—Se hacen trabajos para organizar en Sociedad de resistencia á los canteros.

Agullas.—Los trabajadores del muelle han reclamado y conseguido que se les aumente el salario.

Málaga.—Han formado Sociedad para mejorar las condiciones del trabajo los Caldereros, eligiendo para constituir la Junta Directiva á los compañeros siguientes:

Ricardo García, presidente.—Antonio del Villar, vicepresidente.—José Molina, contador.—Celestino Ferrer, tesorero.—Juan Sánchez, secretario 1.º.—Enrique Palomo, idem 2.º.—Antonio Millán y Salvador Juan Jiménez, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario, Cerrojo, 32.

—Se verifican trabajos para organizar las Sociedades de Forjadores y Torneros mecánicos.

Almería.—La Sociedad de Barrileros ingresará muy pronto en la Unión General de Trabajadores.

PORTUGAL

Se han declarado en huelga los cocheros de los ferrocarriles americanos á causa de haber ordenado la Compañía que se les reduzca el jornal.

FRANCIA

Están en huelga los obreros de la fábrica de acero de Saint-Jéry.

—Los obreros y empleados de los ferrocarriles han celebrado en París su Congreso anual los días 21, 22 y 23 del pasado abril.

—Los ebanistas de Angers han declarado en índice la casa Masseron y André por haber recibido de una manera grosera á la Comisión de la Sociedad que fué á presentarles la nueva tarifa por ésta acordada.

—El próximo mes de julio se verificará en Aix el Congreso anual de los sombrereros.

INGLATERRA

Las huelgas habidas en este país durante el año 1890 han llegado á 1.028, ciento y pico menos que en 1889.

Pero, en cambio, han sido más importantes y de mejores resultados que en dicho año.

AUSTRIA

Por haberse negado los propietarios de carruajes de Viena á aumentar el salario á los cocheros y disminuir la jornada de trabajo, créese que éstos apelarán á la huelga.

—Desde el 16 del pasado hallanse en huelga en la citada capital los obreros dedicados á la fabricación de limas.

Reclaman nueve horas de trabajo y el 11 1/2 por 100 de aumento en el salario.

—En Nachod (Bohemia) se han declarado en huelga los tejedores é hiladores.

El mal trato y la explotación horrible que con ellos se ejerce es lo que les ha obligado á apelar al paro.

—Los tejedores de la casa Palak, en B.-Truban, que se habían declarado en huelga por haber sido despedidos injustamente cuatro compañeros de los que más se distinguen en defensa de la Asociación, han vuelto al trabajo, logrando la readmisión de dichos compañeros y algún aumento en el salario.

—Los sastres de Brunn han ganado también su huelga, que contaba más de dos meses.

ESTADOS UNIDOS

La Unión de los Ebanistas ha celebrado un gran meeting en Nueva York reclamando la jornada de ocho horas.

—En San Luis han salido victoriosos en su huelga 730 ebanistas, que han alcanzado la jornada de nueve horas que habían pedido.

ficientemente las conclusiones fatales de las cosas que se han hecho más notorias. Oficialmente se ha negado que los obreros no se atreviesen á decir su opinión con sinceridad. Para refutar esto con un solo hecho, basta citar el caso de un obrero de la Twente, que lanzó toda suerte de quejas contra su fábrica, declaró que percibía un salario cortísimo con el que apenas podía vivir, y terminó manifestando al presidente que jen modo alguno estaba descontento de su plaza y que se encontraba á gusto!!

A pesar de todos los obstáculos, los informes de la Comisión han mostrado que las horas de trabajo son excesivas generalmente, pues como regla se trabaja de doce á dieciséis horas diarias. Hay fábricas donde se trabaja desde las nueve de la mañana á las doce de la noche. Estimase en 7,50 florines próximamente el salario medio en las hilanderías, en donde la jornada de trabajo es comunmente de once horas.

Los talleres y las fábricas en Holanda no responden, desde el punto de vista higiénico, ni aun á los reglamentos más primitivos. En la mayor parte no se ha procurado debidamente la ventilación ni la evacuación de las exhalaciones moféticas y malsanas, cuyas consecuencias fatales sufre el trabajador. El nombramiento por el Gobierno de inspectores de fábrica ha producido sensación, pero no cuentan éstos con la simpatía de los obreros porque son notoriamente incapaces de cumplir su importante misión y porque aun son en corto número para vigilarlo todo á satisfacción. Por otra parte, el Gobierno ha tenido la desacertada idea de nombrar inspector de fábricas á un hombre que, por ser fabricante de máquinas de vapor, al fin y al cabo depende ó puede depender de la industria para que su gestión pueda considerarse independiente. El Gobierno aparenta no comprender que para inspeccionar con éxito es imprescindible el nombramiento de médicos para el cargo de inspector, con facultades para pedir el concurso de ingenieros y de mecánicos cuantas veces lo crean necesario. Después de

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS MINEROS HUELGUISTAS DE VIZCAYA

Pesetas,

Suma anterior..... 1.452,17

Madrid.

R. Sánchez, 0,50.—P. I., 0,25.—Morato, 0,25.—Josefa Gómez, 0,50.—Un revolucionario, 0,25..... 1,75

TOTAL..... 1.453,92

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Tortosa.—A. S.—Se sirven las tres nuevas suscripciones. **Gallarta.**—P. C.—Recibidas 1,85 pesetas de un ejemplar de la «Miseria», otro de «La autonomía», otro del «Colectivismo», otro del «Manifiesto» y otro de «Los explotadores».

Gijón.—M. S.—Se hace lo que indica S.

Alicante.—R. C.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin mayo, 2 de la de G. R. hasta fin abril y 2 de J. F. hasta fin junio. Se hace lo que nos dice.

Zaragoza.—M. B.—Recibidas 5,35 pesetas: 4,45 de paquetes hasta el núm. 318 y 2,10 para LA GUERRA SOCIAL.

Oviedo.—S. R.—Escribimos. Se cambia la dirección.

Fitero.—M. V.—Recibidas 6,50 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin abril 93 y 2,50 de un «Capital».

Ochandiano.—T. de M.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 92.

San Baudilio de Llobregat.—S. C.—Se hace lo que indica.

Astorga.—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Málaga.—R. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 323.

Valencia.—M. C.—Se remitió un paquete más del núm. 321.

Burgos.—L. M.—Se mandó medio paquete más del núm. 321 y se remite, á contar del pasado, un paquete más.

Pamplona.—J. D.—Recibidas 5,40 pesetas de paquetes hasta el núm. 321. Se mandan 100 ejemplares á contar del número pasado.

San Juan de Vilasar.—J. R.—Se mandan 2 alegorías de 1.º de mayo de gran tamaño.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Modificado el error. El C. F. tiene abonado hasta fin febrero. Se mandarán los 6 «Triunfos» gran tamaño.

Andújar.—F. S.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin febrero y 1 para LA GUERRA SOCIAL.

Málaga.—M. G.—Se envían dos paquetes más.

Los suscritores y corresponsales que necesiten ejemplares del número extraordinario de 1.º de mayo, pueden pedirlos á esta Administración.

CARLOS MARX

MISERIA DE LA FILOSOFÍA

REFUTACIÓN

Á LA «FILOSOFÍA DE LA MISERIA» DE PROUDHON

Esta importante obra se vende al precio de una peseta, dirigiéndose á la Administración de EL SOCIALISTA ó á los compañeros corresponsales y Administraciones de los periódicos del Partido.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

esto se comprenderá cuán atrasada se halla en Holanda la higiene en las fábricas.

Así es que pasará inadvertida la incuria del Gobierno, que permite que las mujeres y los niños trabajen más tiempo del que prescribe la ley. Los patronos saben con certeza que hallarán favorable acogida cerca del Gobierno, y muchos se dirigen á él, de común acuerdo, en este sentido.

Una situación de las más miserables es la de las gentes que con su trabajo contribuyen á ahuyentar el frío durante el invierno. Los trabajadores de la turba, principalmente en Frisia, pero también en las otras comarcas turberas, llevan una vida imposible de describir; y cualquiera, aun siendo obrero, que lea una carta de aquellos infelices no sabrá realmente qué hacer, si maldecir á la sociedad que da ocasión á semejantes situaciones, ó compadecer á los desgraciados que caen tan dócilmente como víctimas. Los obreros de las turberas trabajan generalmente cuatro días y medio por semana, y en este tiempo ganan 7 ú 8 florines; esos días trabajan, por término medio, quince horas. Sus habitaciones, durante la extracción de la turba, las constituye un tinglado de tablas, debajo del cual hay un montón de paja, que les sirve de lecho, con una manta por todo abrigo. Su alimento se compone de harina diluida en agua del mismo pantano donde recogen la turba, ó patatas en aceite ó sebo, y pan de centeno. La situación de los mineros de los demás países es preferible á la de nuestros trabajadores de la turba, cuyo trabajo es indigno del hombre. Todos envejecen prematuramente; sus manos parecen garras; su cuerpo está encorvado hacia la tierra como si fueran cuadrúpedos.

Un cuadro conmovedor ha ofrecido últimamente el relato de la situación del personal de los ferrocarriles. El trabajo abrumador, la jornada excesiva y los salarios irrisorios obligaron á estos esclavos á coligarse, con la esperanza de obtener dentro de algún tiempo, mediante trabajos colectivos, alguna elevación de salario. La Asu-